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REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DE INVESTIMENTOS 
ATA Nº 07/2022 

 
Aos vinte e um dias do mês de julho de dois mil e vinte e dois, às nove horas e trinta minutos, na 
sala de Reuniões virtual, registrou-se a presença do Presidente do IPAM, Sr. Flavio Alexandre de 
Carvalho, do Diretor Financeiro do FAPS, Sr. Vinícius de Vargas Bacichetto, da Tesoureira do 
FAPS, Sra. Luciane Maraschin, das representantes do Conselho Deliberativo, Sra. Rosângela 
Palmira Dalla Vecchia e Sra. Paula Albring Ribeiro. A pauta da presente reunião é: a) desempenho 
da carteira de junho; b) posicionamento sobre o pedido de análise do contrato de Custódia de 
Títulos Públicos - CEF; c) deliberação sobre os estudos de alteração da carteira – investimentos em 
Instituições Privadas; d) assuntos gerais. Como primeiro ponto de pauta Vinícius inicia a reunião 
falando sobre o desempenho da carteira do FAPS referente ao mês de junho. O mês de junho foi 
marcado por um aumento na percepção de risco de recessão nas economias desenvolvidas, além de 
preocupações advindas da gestão da pandemia na China, apesar de alguns alívios pontuais. No 
Brasil, o aumento no risco fiscal foi significativo ao longo do mês, o que ocasionou deterioração 
também nas expectativas para o cenário econômico local. De maneira geral, os mercados passaram 
a esperar apertos monetários mais robustos nos países ocidentais, dado o nível elevado em que a 
inflação demonstrou se manter. Os fechamentos pontuais na China demonstraram dados 
econômicos negativos do país divulgados ao longo de junho, especialmente sobre o comércio, 
apesar de terem surpreendido de forma positiva os mercados. A produção industrial da China 
cresceu 0,7% em maio frente ao mesmo mês de 2021, resultado contrário à queda de 0,7% projetada 
pelos mercados. Já as vendas no varejo retraíram 6,7% na mesma base de comparação, ante 
expectativas de queda de 7,1%. O que animou os mercados foi a inflação, com alta de 2,1% em 
maio ante maio de 2021 no Índice de Preços ao Consumidor (CPI), o que daria espaço para uma 
política monetária mais estimulativa pelo banco central da China. Na Europa os receios 
continuaram a vir do cenário geopolítico, mais especificamente das consequências econômicas das 
sanções aplicadas pela União Européia à Rússia, com a redução da oferta de petróleo na região. Na 
segunda metade de junho, foi detectada uma redução considerável no envio de gás natural da Rússia 
ao restante da Europa através do gasoduto Nord Stream. Essa redução foi atribuída pela Gazprom, 
estatal russa de insumos energéticos, a um atraso na manutenção da linha, que seria de 
responsabilidade de uma empresa alemã. Já o Produto Interno Bruto (PIB) da zona do euro, que 
passou a indicar crescimento de 0,6% no primeiro trimestre deste ano frente ao período 
imediatamente anterior, acima dos 0,3% estimados anteriormente, o indicador seguiu apontando 
para o enfraquecimento da atividade local devido a problemas acarretados pela guerra. O 
crescimento de 0,7% na produção industrial da Alemanha em abril frente a março, abaixo do 1,0% 
esperado pelos mercados, foi outro indicativo desses efeitos negativos. No Reino Unido, a inflação 
também continuou a ser um problema, com o CPI registrando alta de 9,1% em maio frente ao 
mesmo mês de 2021, patamar acima do registrado em abril. Além dos fatores que também afetavam 
os demais países, a inflação no Reino Unido seguiu pressionada devido à escassez de mão-de-obra 
em algumas áreas desde sua saída da União Européia, o que contribuiu para que a taxa de 
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desemprego continuasse em patamares baixos, a 3,8%. Em meio a esse cenário de inflação elevada, 
o Bank of England (BoE), banco central britânico, aumentou sua taxa de juros em 0,25 ponto 
percentual, passando-a para 1,25% em reunião realizada durante o mês de junho, e sinalizou que o 
processo de aperto monetário continuaria nas reuniões seguintes.  Em linha com as novas projeções, 
o Comitê Federal de Mercado Aberto (FOMC) elevou a taxa de juros dos Estados Unidos em 0,75 
ponto percentual na sua reunião de junho, passando-a para o intervalo de 1,5% a 1,75%. Antes da 
divulgação do CPI, o consenso do mercado era de que esse aumento seria de 0,5 ponto percentual. 
O mercado de trabalho aquecido foi outro fator que pressionou as expectativas sobre os juros, com a 
taxa de desemprego permanecendo próxima de mínimas históricas em maio, a 3,6%. Ao fim do 
mês, os mercados passaram a projetar maiores chances de uma recessão nos Estados Unidos. No 
Brasil a inflação também foi um dos principais focos ao longo do mês. Entretanto, o maior destaque 
não foi a inflação em si, mas as medidas que o governo e o Congresso costuraram para combater os 
seus efeitos adversos ou reduzir o seu nível, focando inicialmente nos combustíveis. Em relação aos 
dados econômicos, os indicadores de atividade divulgados em junho demonstraram um desempenho 
relativamente robusto no primeiro trimestre, com o PIB crescendo 1,0% frente ao trimestre anterior. 
O dado gerou uma revisão de expectativas para o segundo trimestre, devido especialmente ao 
carregamento estatístico, mas não alterou significativamente as projeções para a segunda metade de 
2022. Contribuíram para esse maior otimismo com o trimestre corrente os dados de produção 
industrial, que cresceu 0,1% em abril frente a março, em linha com as expectativas, de vendas no 
varejo, que aumentaram 0,9% na mesma base de comparação, acima dos 0,4% esperados, e de 
serviços, que apesar de ter ficado aquém das expectativas de alta de 0,4%, também apresentou 
crescimento, de 0,2%, no mês de abril. O Comitê de Política Monetária (Copom) aumentou a taxa 
de juros brasileira em 0,5%, passando-a para 13,25%. Em seu comunicado, o colegiado destacou o 
aumento das incertezas sobre o cenário corrente em relação à sua última reunião, indicando maior 
cautela para suas decisões posteriores. Desta forma, com os impactos internacionais e a pressão do 
risco fiscal brasileiro, ainda não descartando as elevações e controle da inflação a nível global, a 
carteira do FAPS rentabilizou -1,35% no mês de junho, ante a uma meta atuarial do mês de 1,07%, 
assim acumulando no ano 0,75% de rentabilidade. Em representação monetária o FAPS registrou 
um montante de R$ 375.543.845,66 (trezentos e setenta e cinco milhões, quinhentos e quarenta e 
três mil, oitocentos e quarenta e cinco reais e sessenta e seis centavos). Ainda sobre a situação da 
carteira do FAPS, Vinícius informou que realizou levantamento dos fundos mais voláteis no 
momento, como os expostos aos dólar, bolsa americana e bolsa brasileira. Dos fundos avaliados, 
Vinícius informou que apenas 3 fundos apresentaram rentabilidade positiva até o momento e desta 
forma, sugeriu que fosse resgatado R$ 2.000.000,00 (dois milhões de reais ) do Fundo Caixa Bolsa 
Americana Multimercado (que apresentou rentabilidade positiva) e mais R$ 1.000.000,00 (um 
milhão de reais) do Fundo BB FIA Governança, que também apresentou rentabilidade positiva 
superior a meio milhão de reais. Dos R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais), foi sugerido até 
mesmo pelos membros do comitê e antecipando a pauta seguinte, aplicar em fundos de instituições 
financeiras privadas, que se enquadrarem nos requisitos elaborados e aprovados pelo Comitê e pelo 
Conselho Deliberativo. Desta forma, esta sugestão foi colocada em votação, sendo aprovada por 
unanimidade. Vinícius comentou que assim que tiver o retorno da Assessoria Financeira (SMI) 
enviará para todos os membros sendo que a votação da movimentação, caso seja sugerida algo 



 

MUNICÍPIO DE CAXIAS DO SUL 
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA E ASSISTÊNCIA MUNICIPAL – IPAM 
FUNDO DE APOSENTADORIA E PENSÃO DOS SERVIDORES – FAPS 

 

Instituto de Previdência e Assistência Municipal - IPAM 
Rua Pinheiro Machado, 2269, Centro, CEP 95020-172, Caxias do Sul - RS 

CNPJ: 88.892.393/0001-36 
Telefone: (54) 3289 5400 – www.ipamcaxias.com.br 

 

diverso poderá ocorrer por e-mail ou por reunião extraordinária no modelo Síncrono (online). Para 
o segundo ponto de pauta “posicionamento sobre o pedido de análise do contrato de Custódia de 
Títulos Públicos – CEF”, Vinícius informa que foi aberto um processo administrativo solicitando 
uma análise do contrato de custódia de títulos públicos referente a possibilidade de rescisão 
unilateral, dando prazo até 31/07 para o retorno. Até o presente momento não houve retorno da 
AGM – IPAM sobre a solicitação. Porém Vinícius esclarece que a decisão do Conselho 
Deliberativo é de que, caso a Caixa Econômica Federal não retornar sobre a isenção das taxas de 
custódia até o dia 31/07, o FAPS deverá iniciar o processo de licitação. Ainda sobre este aspecto, 
Vinícius informa que conversando com o Setor de Licitações, se de fato conseguir três orçamentos 
de custo zero para o IPAM se sugere realizar dispensa de licitação, o que poderia facilitar uma 
contratação mais ágil em relação à CEF. Além disso, o setor informa que teríamos que inserir 
critérios objetivos de classificação que possam fazer com que haja o desempate caso o valor seja 
zero. Desta forma, Vinícius ficou de elaborar alguns requisitos para encaminhar aos membros do 
Comitê de Investimentos, por e-mail para futuro debate. Lembrando que tudo vai depender da 
resposta de isenção ou não da taxa de custódia dos Títulos Públicos junto com a CEF. No terceiro 
ponto de pauta: “deliberação sobre os estudos de alteração da carteira – investimentos em 
Instituições Privadas”, Vinícius, apenas para fins de registro, questionou os membros se poderíamos 
iniciar os estudos de mudanças da carteira para investimentos em instituições financeiras privadas, 
uma vez que esta possibilidade já foi levantada na pauta anterior. Sendo assim, questionado os 
membros sobre iniciar estudos e possíveis alterações da carteira, em relação às instituições privadas, 
pô-se em votação, na qual foi aprovada por unanimidade. Por fim, em assuntos gerais, Vinícius 
levantou a possibilidade de realizar reuniões intercaladas entre presencial e síncrono (online), 
Rosângela sugeriu que as reuniões poderiam ser sempre online, devido aos novos modelos que se 
adaptou ao longo da pandemia e que, quando avaliada a necessidade de presencial se convocaria no 
modelo presencial. Diante do exposto, as reuniões seguem de forma online e, quando avaliada a 
necessidade de ser uma reunião presencial, por motivo de complexidade ou maior tempo de debate 
sobre determinado assunto será convocada reunião presencial. Foi posta em votação, aprovada por 
unanimidade. Nada mais havendo a relatar eu, Vinícius de Vargas Bacichetto, encerro a presente ata 
que será assinada por mim e pelos demais membros do Comitê de Investimentos. 
 


